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COM 65,07% DAS INTENÇÕES DE VOTO VÁLIDOS, PESQUISA 
INDICA VITÓRIA DE ANA SHEILA LEMOS ANDRADE NO PRIMEIRO 
TURNO EM VITÓRIA DA CONQUISTA

Incêndios e seca na 
Amazônia e no Pantanal 

batem marcas históricas
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Secretaria de Estado de Saúde da Bahia 
recebe Prêmio por Inovação e Liderança 
em Tecnologia na Saúde Pública

Estresse: entenda os 
sinais de alerta e quando 
ele se torna uma ameaça

O Estresse é uma resposta necessária e natural do corpo diante 
de situações que exigem adaptação e enfrentamento. No en-
tanto, quando ultrapassa os limites aceitáveis, pode ter con-

sequências devastadoras para a saúde. Segundo o modelo de Lipp, o 
estresse se manifesta em quatro fases distintas: alarme, resistência, 
quase exaustão e exaustão. Essas fases ocorrem de acordo com a du-
ração e intensidade dos fatores estressores, e com a manifestação de 
sintomas físicos, emocionais e sociais. A fase de exaustão, em particu-
lar, pode levar a danos graves para a saúde. 
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BLOCO DE NOTAS

Saúde Bucal

Violência contra Mulher

Cáries, Gengivite e outros 
problemas bucais podem causar dor, 
desconforto e até mesmo afetar o 
desenvolvimento das crianças. A melhor 
forma de prevenção é cuidado simples 
e regulares que devem começar antes 
mesmo da primeira dentição. Os 
pequenos precisam compreender a 
importância de escovar os dentes para 
fortalecê-los e evitar o surgimento de 
dificuldades na fase adulta. 

“A cavidade bucal do recém-nascido 
é rica em anticorpos que auxiliam no fortalecimento do Sistema Imunológico em desenvolvimento. 
Atualmente, o indicado é a higiene da boca do bebê assim que nascem os primeiros dentinhos. Essa 
escovação deve ser realizada com escova de dentes adequada para a idade e creme dental fluoretado. 
Ela precisa ser realizada por um adulto até a criança ter autonomia de realizá-la da maneira correta. O 
incentivo e cuidado dos pais com a higiene bucal do seu filho fortalece o autocuidado que essa criança 
irá adquirir ao longo da vida”, comenta Ana Laura Vilela, Professora do curso de Odontologia da Uninassau 
Olinda. 

A Especialista ainda alerta para a questão da alimentação, que pode afetar a Saúde Bucal dos pequenos. 
“Comidas ricas em açúcar e carboidratos devem ser consumidas com moderação, pois aumentam o risco 
de cáries. Já frutas, legumes e verduras ajudam a fortalecer os dentes e as gengivas”. 

Esse cuidado com as crianças deve ser uma prioridade para os pais. Eles precisam estar atentos em 
relação às visitas regulares ao dentista e aos detalhes da escovação, como uso de escova com cerdas 
macias e creme dental com flúor adequado em relação à idade dos filhos e quantidade a ser utilizada.

A violência doméstica, a Lei Maria da Penha e o Protocolo de Atendimento às Vítimas de Violência 
Doméstica foram algumas das questões abordadas pela Secretaria de Políticas para as Mulheres do Estado 
da Bahia com os 270 Policiais Militares que participaram, na quinta-feira (19), do Seminário Continuado 
Humanização no Atendimento aos Grupos Vulneráveis. A atividade foi realizada na Academia de Polícia 
Militar (APM), na Vila da Policial Militar do Bonfim, em Salvador.

A Coordenadora Executiva da Secretaria de Políticas para as Mulheres do Estado da Bahia, Ana Clara 
Auto falou que a atividade assume um caráter formativo. “O Seminário é uma oportunidade de capacitar 
os Policiais para atuar de forma mais qualificada, com um atendimento mais humanizado e propondo 
novas abordagens para o atendimento a mulheres em situação de violência”, afirmou.

O Tenente-Coronel PM Jailton Sena, do Departamento de Polícia Comunitária e Direitos Humanos da 
Polícia Militar, disse que a iniciativa visa preparar os agentes para lidar com a complexidade das ocorrências 
de violência doméstica, propondo novos protocolos que facilitem a atuação policial. “A Polícia Militar 
sentiu a necessidade de incluir a pauta de direitos humanos e de grupos vulneráveis para atualizações 
e conhecimentos da tropa. Para abordar a temática da violência doméstica, convidamos a Secretaria de 
Políticas para as Mulheres do Estado da Bahia para trazer atualizações da Lei Maria da Penha, gênero e 
sexualidade também. Precisamos avançar com relação a criar protocolos para facilitar a atuação do 
Policial no atendimento de ocorrências à violência doméstica”, destacou.

O Soldado da Polícia Militar, André Sales, que participou do evento, destacou a relevância da capacitação: 
“Acredito que essas palestras são fundamentais para a corporação, pois nos trazem novos horizontes 
sobre como atuar à luz da doutrina e do direito. Essa formação é importante para que possamos absorver 
ainda mais esses conhecimentos e aplicá-los no nosso dia a dia “, afirmou.

imprensa@sereducacional.com

LUIZA CLARA FALCÃO FRUET – 
ASCOM/GRUPO SER EDUCACIONAL

https://www.ba.gov.br/mulheres/
SECOM - GOVBA

1
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Educação Inclusiva

Via Bahia

O Ministério Público do Estado da Bahia implantou 
no último dia 19, no município de Guanambi, o Projeto 
“Educação Inclusiva – Todas as Escolas são para todos 
os alunos”. O lançamento do Projeto ocorreu na sede 
da Câmara de Vereadores do Município e contou com 
a presença das Promotoras de Justiça Cintia Guanaes, 
Gerente do ‘Educação Inclusiva’, e Tatyane Miranda; além 
de profissionais da área de Educação e servidores da Escola 
Municipal Enedina Costa de Macedo, que será a unidade 
piloto para a implantação do Projeto. A programação 
do evento contou com palestras e oficinas ministradas 
pela equipe técnica do Projeto, a Psicomotricista Edinei 
Garzedin e a Pedagoga do Centro de Apoio Operacional da 
Educação (Ceduc), Iracema Lemos.

Criado em 2014, o Projeto ‘Educação Inclusiva: 
todas as Escolas são para todos os alunos’ ganhou uma 
nova versão em 2023 e foi formatado com um passo a 
passo para orientar os Promotores de Justiça em suas 
Comarcas, que inclui etapas desde a instauração da 
Portaria do Procedimento Administrativo, quando o Promotor de Justiça deve oficiar as Secretarias Municipais de Educação, Saúde e Assistência Social para coleta de 
informações, até a elaboração de Cursos de Formação e Aperfeiçoamento da Equipe Multidisciplinar de Inclusão e dos professores. Atualmente, o ‘Educação Inclusiva’ 
está implementado em 17 municípios. O Projeto propõe uma estratégia de inclusão de alunos com deficiência em três etapas, incluindo a sensibilização da comunidade 
escolar para a importância do tema da Educação Inclusiva; a criação de Equipe Multidisciplinar de Inclusão e a formação dos professores para execução de anamnese, 
o PDI e avaliação devolutiva dos alunos com necessidades educacionais especiais; além da execução e acompanhamento dos instrumentos pedagógicos como 
anamnese, PDI e avaliação devolutiva.

O ministro de Estado Chefe da Casa Civil da Presidência da República, ex-governador da Bahia Rui Costa dos Santos (PT), anunciou que o Governo Federal vai 
retirar a concessão da ViaBahia Concessionária de Rodovias S.A. para administração de cerca de 680 quilômetros das BR-116/Rodovia Santos Dumont, no trecho 
entre a Divisa Bahia/Minas Gerais e Feira de Santana, e BR-324/Rodovia Engenheiro Vasco Filho, no trecho entre Salvador e Feira de Santana. O anúncio foi feito 
no sábado (21), em entrevista coletiva em Vitória da Conquista, onde o ministro participou de evento da campanha do candidato do Partido dos Trabalhadores, 
Deputado Federal Waldenor Alves Pereira Filho, à sucessão municipal.

Segundo o ministro, ao assumir a pasta, foi feita uma revisão geral em todos os Contratos de Concessão formalizados pelo Governo Federal e, no âmbito dos 
Transportes, foram analisadas as concessões nas Rodovias Federais.

Ainda segundo o ministro Rui Costa, foi criada uma Câmara de Conciliação de Conflitos para tratar das reclamações dos usuários contra as empresas 
concessionários e renegociar acordos que estavam sem execução plena. A Câmara, pontuou Rui Costa, encontrou dezesseis Contratos com problemas, entre os 
quais os da Via Bahia, que foram classificados como “um dos mais graves”. De acordo com Rui Costa, o Ministério dos Transportes identificou, entre as exigências 
que não estão sendo cumpridas pela Via Bahia, a realização de obras, como a recuperação do pavimento asfáltico e iluminação da pista.

O ministro apontou que no último dia 19 de setembro venceu o prazo para que a Via Bahia formalizasse acordo com o Governo Federal, estabelecendo novas 
datas para o cumprimento das medidas exigidas para atender ao Contrato celebrado e demandas dos usuários, mas a empresa não teria respondido.

O caso agora, observou o ministro, será submetido ao Tribunal de Contas da União e, se a decisão (para cancelamento da Concessão) for homologada pela Corte, 
“a Via Bahia sai em dezembro”, observou, acrescentando que, nesse caso, o Governo Federal vai assumir a responsabilidade pela execução das obras e a gestão das 
Rodovias a partir de 2025, preparando-as para novo Processo de Concessão.

A reportagem do JS tentou, sem sucesso, ouvir a Via Bahia. O espaço continua aberto caso a Empresa queira se manifestar.

reportagem@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA

https://www.mpba.mp.br/
MILENA MIRANDA – ASCOM MP/BA
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CRIMES ELEITORAIS: 
O QUE PODE PÔR EM RISCO 
UMA CANDIDATURA?
Com a Justiça Eleitoral em alerta máximo, práticas ilícitas e erros podem comprometer 
uma candidatura e arruinar a campanha. Especialistas explicam como entender e evitar 
esses riscos é essencial para garantir a integridade do processo eleitoral

sistemas@pr.comuniquese1.com.br
LETICIA GRAF 

FOTO: BANCO DE IMAGEM

Com as eleições municipais de 2024 se aproximando no Brasil, candidatos e partidos políticos estão sob um escrutínio 
cada vez maior devido à intensificação das ações de combate aos crimes eleitorais. Essas práticas ilícitas, que vão desde 
a disseminação de fake news até a compra de votos, não só comprometem a integridade do processo democrático, como 

também trazem riscos significativos para a viabilidade de uma candidatura.
Samuel dos Anjos, advogado especialista em Direito Penal e Constitucional, destaca as competências para julgar crimes co-

muns e crimes eleitorais: “Os crimes comuns são julgados pela Justiça Estadual e Justiça Federal. Os crimes eleitorais são julga-
dos pela Justiça Eleitoral”. Entre os principais crimes eleitorais que podem impactar as eleições municipais estão as chamadas 
Fake News, o ato de disseminar informações falsas para prejudicar adversários ou influenciar eleitores, e que se tornou um dos 
crimes mais monitorados. A Justiça Eleitoral tem reforçado medidas para rastrear e punir aqueles que se valem de fake news. Um 
candidato envolvido nesse tipo de crime pode ter sua candidatura impugnada, além de enfrentar sanções que incluem multas e 
até privação da liberdade.

Compra de Votos

A prática de oferecer dinheiro ou prometer outras vantagens em troca de votos é uma das infrações mais graves. A comprova-
ção da compra de votos pode levar à cassação do registro de candidatura ou do diploma eleitoral, além de resultar em penalida-



05Brumado-Ba  -  segunda-feira
21 e 23 de setembro de 2024

www.jornaldosudoeste.com

WWW.JORNALDOSUDOESTE.COM

POLÍTICA

des criminais. “A compra de votos, no contexto criminal, é tecnicamente chamada de corrupção eleitoral, prescrita no Art.299 do 
código eleitoral. Se a pessoa for condenada por corrupção eleitoral, ela pode ser apenada em até 4 anos de reclusão, ter seus di-
reitos políticos suspensos, perder o mandato, caso eleito, e se tornar inelegível por 8 anos”, explica o advogado Samuel dos Anjos.

Falsidade Ideológica

Declarar informações falsas em documentos oficiais, como na prestação de contas de campanha ou registro de candidatura, 
caracteriza falsidade ideológica. Esse crime pode levar à impugnação da candidatura e à perda dos direitos políticos do candi-
dato, além de acarretar perda do mandato, multas e prisão. De acordo com o especialista, a falsidade ideológica eleitoral ocorre 
quando há má-fé, ou seja, quando alguém age de forma desonesta ao fornecer informações falsas ou enganosas em documentos 
eleitorais. “O sistema eleitoral é muito burocrático, exige muitos documentos e informações, e não é administrado por uma única 
pessoa. Por isso, erros podem ocorrer devido à quantidade de pessoas envolvidas e ao volume de informações.

Samuel afirma que esse tipo de crime é complexo e, por isso, o controle e o processamento devem ser feitos com cautela: "por 
exemplo, o Ministério Público e outros órgãos devem considerar a intenção por trás dos erros. Se uma pessoa, por engano, deixar 
de declarar um dos veículos que possui ao se candidatar, isso não deve ser automaticamente considerado como má-fé. Ela pode 
ter simplesmente se esquecido devido à correria do dia-a-dia. O artigo 350 do Código Eleitoral define Falsidade Ideológica como 
a inclusão de informações falsas ou a omissão de informações em declarações, mas é importante avaliar a intenção por trás do 
erro antes de tomar qualquer medida”, esclarece o advogado.

Crimes contra a honra e Denunciação caluniosa

Difamação, calúnia e injúria são crimes contra a honra que podem ser praticados durante as campanhas. Além das sanções 
penais, os candidatos envolvidos podem ser alvo de ações de representações por propaganda irregular, além de ações indeniza-
tórias por danos morais, o que prejudica sua imagem pública e chances eleitorais.

O Especialista em direito eleitoral e Vice-Presidente da Comissão Eleitoral da OAB do Piauí, Wallyson Soares, chama atenção 
para esses crimes: “Muitas pessoas acham que se forem condenadas por calúnia, injúria ou difamação, não ficarão inelegíveis 
para cargos públicos. Isso é um engano. Embora as penas para esses crimes sejam geralmente baixas, existe um detalhe impor-
tante. Se a pessoa for condenada e a pena ultrapassar 2 anos, especialmente se o crime foi cometido através de redes sociais ou 
da internet, isso pode levar à inelegibilidade. Ou seja, mesmo que a pena individual pareça pequena, as circunstâncias podem fazer 
com que você fique impedido de se candidatar a cargos públicos”.

Acusar falsamente alguém de um crime eleitoral, sabendo que a pessoa é inocente, configura denunciação caluniosa. Esse ato 
pode levar à prisão e impactar gravemente a reputação de um candidato, comprometendo suas chances de sucesso nas urnas.

Boca de urna e Transporte de eleitores

A propaganda eleitoral realizada no dia da eleição, conhecida como boca de urna, é proibida. Candidatos flagrados nessa práti-
ca podem enfrentar multas e responder a ações que visam à anulação dos votos obtidos de forma irregular. Oferecer transporte 
gratuito aos eleitores no dia da votação é crime eleitoral. A prática pode resultar na cassação do mandato, caso o candidato seja 
eleito, além de sanções penais.

Arguição de Inelegibilidade

Levantar falsas alegações de inelegibilidade contra adversários é uma estratégia perigosa. Se comprovada a má-fé, o autor da 
impugnação ao registro de candidatura de algum adversário pode ser punido por litigância de má-fé e ter sua candidatura preju-
dicada, explica o advogado Wallyson Soares.

Os candidatos que participarão das eleições municipais de 2024 devem estar cientes dos riscos associados aos crimes eleito-
rais. A Justiça Eleitoral está cada vez mais rigorosa na fiscalização e aplicação da lei, e os eleitores estão mais atentos e exigentes 
quanto à conduta ética de seus representantes. Qualquer envolvimento em práticas ilícitas pode não apenas levar à perda de uma 
candidatura, mas também manchar de forma irreparável a reputação política do candidato.

Wallyson Soares:

Wallyson Soares dos Anjos é historiador licenciado 
pela UESPI, Graduado em direito pela CEUT, advogado 
militante com especialização em Direito Eleitoral. É 
vice-presidente da Comissão de Direito Eleitoral da 
OAB-PI e Colunista do Jornal O Dia. É autor da ação 
que deu origem do Leading Case da cota de gênero 
Resp19392. O caso fala a respeito da decisão do TSE 
que tratou das fraudes em candidaturas femininas. 
Envolveu: Sanções e Fraude e Impacto na Participação 
Feminina. É dono do escritório: Wallyson Soares dos 
Anjos-Sociedade de Advogados.
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ELEIÇÕES 2024 - PESQUISA ELEITORAL

Pesquisa mostra que a prefeita Ana Sheila Lemos Andrade (UB) seria eleita no primeiro turno, na disputa com os candida-
tos Waldenor Alves Pereira Filho (PT), Maria Lúcia Santos Rocha (MDB) e Marcos Adriano Cardos de Oliveira (Avante)

FOTO MONTAGEM: GIORLANDO LIMA/ HTTPS://GIORLANDOLIMA.BLOG/

COM 65,07% DAS INTENÇÕES DE VOTO VÁLIDOS, PESQUISA 
INDICA VITÓRIA DE ANA SHEILA LEMOS ANDRADE NO PRIMEIRO 
TURNO EM VITÓRIA DA CONQUISTA

Faltando duas semanas para as eleições municipais de 2024, Ana Sheila Lemos Andrade (União Brasil), atual prefeita e 
candidata à reeleição, seria reeleita no primeiro turno se a eleição em Vitória da Conquista fosse hoje, conforme dados 
de pesquisa do Instituto Gasparetto Pesquisas e Estatísticas, contratado pelo blog Informe Baiano, divulgada no domin-

go (22). A pesquisa aponta para a liderança da prefeita Ana Sheila Lemos Andrade na corrida eleitoral do município com 65,07% 
das intenções de voto, no recorte estimulado e considerando apenas os votos válidos, descartados os indecisos (que disseram 
não saber ou não responderam em qual dos candidatos votaria) e os que indicaram que votariam em branco ou anulariam o 
voto.

redacao@jornaldosudoeste.com
DA REDAÇÃO

No primeiro cenário da pesquisa Instituto Gasparetto/
Informe Baiano, Espontâneo, no qual os eleitores entre-
vistados não são apresentados aos candidatos, Ana Sheila 
Lemos Andrade (UB) é citada em 52,90% das intenções de 
voto, podendo chegar, no limite da margem de erro, de 3 
pontos percentuais para mais ou para menos a 55,90% e 
49,90%. Em segundo lugar está o Deputado Federal e can-
didato Waldenor Alves Pereira Filho (PT) com 13,25%, osci-
lando, no limite da margem de erro, entre 16,25% e 10,25%. 
Na terceira colocação aparece a vereadora Maria Lúcia 
Santos Rocha (MDB) com 9,29%, variando entre 12,29% e 
6,29%. Os candidatos Waldenor Alves Pereira Santos (PT) e 
Maria Lúcia Santos Rocha (MDB) estão tecnicamente em-
patados dentro da margem de erro. Em último lugar está 
o Advogado Marcos Adriano Cardoso de Oliveira (Avante), 
com 1,27%, que no limite da margem de erro pode chegar 
a 4,27%. Nesse cenário, os indecisos (que não souberam ou 
não responderam) somaram 18,33% e os que disseram que 
votariam em branco ou anulariam o voto 4,99%.
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No segundo cenário da pesquisa, Estimulado, quando os 
nomes dos quatro candidatos inscritos e aptos para disputa 
foram apresentados aos eleitores entrevistados, a prefeita 
e candidata à reeleição Ana Sheila Lemos Andrade (UB) am-
plia a vantagem, tendo sido citada por 56,99% das inten-
ções de voto, oscilando, no limite da margem de erro entre 
59,99% e 53,99%, estando, portanto, reeleita se a eleição 
fosse hoje. Nesse contexto, o Deputado Federal Waldenor 
Alves Pereira Filho (PT) aparece com 15,97% das intenções 
de voto, variando entre 18,97% e 12,97% no limite da mar-
gem de erro, seguido da vereadora Maria Lúcia Santos Ro-
cha (MDB), com 13,07%, que oscila entre 16,07% e 10,07%. 
O petista e a emedebista estão tecnicamente empatados 
dentro da margem de erro. O Advogado Marcos Adriano 
Cardoso de Oliveira (Avante), foi citado por 1,54% dos elei-
tores entrevistados, podendo chegar a 4,54%. Os indecisos 
(que não souberam ou não responderam) somaram 7,44% 
e os que disseram que votariam em branco ou anulariam o 
voto, se a eleição fosse hoje, totalizaram 4,99%

Ainda no recorte da pesquisa Estimulada, mas conside-
rando apenas os votos válidos, excluídos os indecisos (que 
não souberam ou não responderam) e os brancos e nulos, a 
prefeita e candidata à reeleição Ana Sheila Lemos Andrade 
(UB) aparece com 65,07% das intenções de voto, quase o 
dobro da soma dos concorrentes. Considerando a margem 
de erro (3 pontos percentuais para mais ou para menos), a 
candidata do União Brasil oscila entre 68,07% e 62,07%.

Em segundo lugar aparece o candidato do Partido dos 
Trabalhadores, Deputado Federal Waldenor Alves Pereira 
Filho, com 18,23% das intenções de voto, oscilando no limite 
da margem de erro entre 21,23% e 15,23%, seguido da can-
didata do MDB, vereadora Maria Lúcia Santos Rocha, com 
14,92%, variando entre 17,92% e 11,92%. 

De acordo com o levantamento, os candidatos Waldenor 
Alves Pereira Filho (PT) e Maria Lúcia Santos Rocha (MDB), 
estão tecnicamente empatados no limite da margem de 
erro.

O quarto colocado, no recorte da pesquisa Estimulada, considerando apenas os votos válidos, é o candidato do Avante, Advogado 
Marcos Adriano Cardoso de Oliveira com 1,76%, podendo chegar, levando em conta a margem de erro da pesquisa, a 4,76% das inten-
ções de voto.

A pesquisa Instituto Gasparetto/Informe Baiano também avaliou a fidelização dos votos, a rejeição dos candidatos e a avaliação do 
atual Governo Ana Sheila Lemos Andrade, mas não atendeu à solicitação feita pelo JS, por meio de e-mail (jornalismo@informebaiano.
com.br), e não disponibilizou os dados.

A Pesquisa

A pesquisa Instituto Gasparetto/Informe Baiano foi realizada entre os dias 18 e 20 de setembro. A margem de erro da pesquisa (ín-
dice que estima a máxima de erro dos resultados do levantamento com base na amostra selecionada) é de 3 pontos percentuais para 
mais ou para menos e o nível de confiança é de 95%, o que significa que a probabilidade de uma pesquisa ter os mesmos resultados se 
for aplicada com um outro grupo de pessoas, dentro do mesmo perfil de amostra e com a mesma margem de erro.

A metodologia foi quantitativa, com questionários aplicados em trabalho de campo de casa em casa, seguindo um Plano Amostral 
por Bairros (Alto Maron, Brasil, Boa Vista, Campinhos, Candeias, Centro, Cruzeiro, Espírito Santo,  Felícia, Guarani, Henriqueta Prates, 
Ibirapuera,  Iracema, Jardim Valéria, Jurema, Kadija, Lagoa das Flores, Nossa Senhora Aparecida, Nova Cidade, Patagônia, Recreio, Urbis 
II, Urbis V, Vila Serrana II e Zabelê) e Distritos (Bate-Pé, Cabeceira da Jiboia, Iguá, Inhobim, José Gonçalves, Pradoso e São Sebastião), e 
ponderações quanto a sexo, idade, grau de instrução e nível econômico dos entrevistados. O levantamento ouviu 1.102 eleitores maio-
res de 16 anos que votam em Vitória da Conquista. A pesquisa foi registrada no Tribunal Superior Eleitoral sob o nº BA-01373/2024.

* COM INFORMAÇÕES DO BLOG INFORME BAIANO (https://informebaiano.com.br/)
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ELEIÇÕES 2024 - PESQUISA ELEITORAL

A pesquisa na avaliação dos candidatos

Os quatro candidatos registrados e aptos a participar da disputa pela Prefeitura Municipal de Vitória da Conquista (Ana 
Sheila Lemos Andrade, do UB; Marcos Adriano Cardoso de Oliveira, do Avante; Maria Lúcia Santos Rocha, do MDB; e Waldenor 
Alves Pereira Filho, do PT), foram contatados pela reportagem do JS, através de suas Assessorias, para comentar os dados da 
pesquisa Instituto Gasparetto/Informe Baiano que mediu a intenção de votos dos conquistenses.

A prefeita e candidata à reeleição Ana Sheila Lemos Andrade (UB), atendeu à solicitação e afirmou que os números indicam 
uma tendência positiva que vem sendo observada nas ruas desde o início do processo sucessório, resultado da eficiência das 
ações desenvolvidas na Administração Municipal e consistência das propostas que têm sido apresentadas à população.

“A pesquisa retrata o movimento que a gente vê nas ruas. Temos esse sentimento de apoio da população e vamos intensifi-
car nossas ações e contato com o povo para mostrar nosso trabalho e nossas propostas ao maior número de conquistenses”, 
pontuou a prefeita, que pelos números da pesquisa estaria eleita no primeiro turno se as eleições fossem hoje com quase o 
dobro dos votos dos adversários somados.

Os outros três candidatos – Marcos Adriano Cardoso de Oliveira (Avante), Maria Lúcia Santos Rocha (MDB) e Waldenor Alves 
Pereira Filho (PT) – não responderam ao questionamento do JS. Os três, em suas redes sociais, contestaram os dados, desacre-
ditando o levantamento do Instituto Gasparetto, afirmando que os números divergem do que têm sentido nas ruas.

reportagem@jornaldosuodeste.com
GAABRIELA OLIVEIRA

A prefeita e candidata à 
reeleição Ana Sheila Lemos 

Andrade (UB), disse que a 
pesquisa confirma o senti-

mento das ruas
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POLÍTICA - ELEIÇÕES

MESMO PERTO DAS ELEIÇÕES MUNICIPAIS, 
PPPS E CONCESSÕES CRESCEM NO BRASIL
De acordo com o iRadarPPP, o estoque de investimento alcançou o patamar de R$ 1,7 trilhão

www.brasil61.com
POR BRASIL 61 

Mesmo com o adiamento de alguns projetos municipais para depois das eleições de outubro de 2024, há o registro de de-
senvolvimento de Parcerias Público-Privadas (PPPs) e concessões no âmbito das cidades, com licitações sendo publicadas 
e contratos sendo assinados. Essa movimentação consta no iRadarPPP, que apresentou nova alta de 0,50%, depois de um 

forte salto notado no segundo trimestre de 2024. 

De acordo com esse panorama, o estoque de investimento alcançou o patamar de R$ 1,7 trilhão. Em julho deste ano, foram identi-
ficadas 40 novas iniciativas, além de 9 projetos que alcançaram a fase de consulta pública e 36 licitações publicadas. A maioria deles 
é voltada para projetos de Iluminação Pública, Meio Ambiente, Rodovias, Educação e Eficiência Energética e Tecnologia.

Saneamento: valor necessário para readequar infraestrutura residencial seria de R$ 242,5 bilhões

MIDR apresenta avanços da PNDR e desafios do desenvolvimento regional no Brasil

Em meio a esse contexto, o Fórum Jurídico da Infraestrutura - realizado recentemente em São Paulo – trouxe alguns debates 
sobre pontos relacionados às PPPs, no Brasil. Entre as temáticas abordadas, estava a modelagem jurídica e o desenho de contratos, 
com o intuito discutir sobre estratégias para garantir segurança e eficiência nesse tipo de projeto. 

Presente no encontro, o advogado especialista em infraestrutura e sócio-fundador do Vernalha Pereira, Fernando Vernalha, des-
tacou a percepção de risco do mercado e do setor privado em relação à atuação dos órgãos controladores, como o TCU, sobre os 
projetos de infraestrutura. Segundo ele, esse fator traz prejuízo à imparcialidade regulatória dos processos.

“Isso gera um déficit de confiança dos investidores, porque torna as decisões regulatórias instáveis, que podem ser superadas 
pela intervenção do controle e isso tem ocorrido com uma certa frequência. Preciso reconhecer a importância do controle, mas, 
controle maximalista também gera externalidades negativas, e, atualmente, é reconhecido como fator de risco pelos investidores de 
longo prazo”, considera.

Ainda de acordo com o iRadarPPP, entre as iniciativas que merecem destaque no período, estão as concessões florestais da Flona 
Bom Futuro, em desenvolvimento pelo Governo Federal, e a da Área de Proteção Ambiental Triunfo do Xingu, em consulta pública 
coordenada pelo governo estadual do Pará. Os dois projetos incorporam projeções com a exploração de créditos de carbono como 
elemento central para a viabilidade dos negócios. 

FOTO: WIRESTOCK/FREEPIK
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Secretaria de Estado de Saúde da Bahia 
recebe Prêmio por Inovação e Liderança 
em Tecnologia na Saúde Pública

reprotagem@jornaldosudoeste.com
GABRIELA OLIVEIRA 

No último sábado, a Secretaria de Estado de Saúde da Bahia (Sesab) foi reconhecida com um prestigioso prêmio por sua no-
tável liderança e inovação no uso de tecnologias para a modernização e melhoria da eficácia dos serviços de Saúde Pública 
oferecidos à população baiana. A cerimônia de premiação ocorreu durante o Chief Information Officer (CIO) Public Sector 

2024 [Diretor de Informação do Setor Público 2024], que reuniu representantes de 160 Instituições do Setor Público, entre os quais 
o Instituto Butantan (SP) e o Hospital de Clínicas de Porto Alegre (RS). O evento foi realizado em realizado em São Paulo e contou 
com a presença de autoridades, profissionais da área da Saúde e representantes da sociedade civil.
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A Secretaria de Estado de Saúde da Bahia tem adotado uma série de iniciativas tecnológicas nos últimos anos, transformando a 
maneira como os serviços de Saúde são prestados e geridos. Entre as inovações destacadas estão a implementação de Sistemas de 
Gestão mais eficientes, como a Rede Estadual de Dados em Saúde da Bahia, Plataformas pioneira na integração e qualificação de 
dados a nível estadual, que propicia a troca de informações entre todos os pontos da Rede de Atenção à Saúde do Estado, facilitan-
do a transição e a continuidade do cuidado. Com a integração à Rede Nacional de Dados em Saúde, o volume de dados disponíveis 
triplicou, ampliando significativamente a capacidade de monitoramento e gestão das políticas públicas de Saúde na Bahia.

Segundo o Coordenador Geral de Sistemas de Informação e Comunicação na Saúde, órgão da estrutura da Secretaria de Estado 
de Saúde da Bahia, Diego Cavalcante Teixeira Daltro, um dos marcos dessa transformação foi a expansão da Rede Estadual de Da-
dos em Saúde da Bahia e sua integração com a Rede Nacional de Dados em Saúde, que têm permitido o acesso rápido e seguro ao 
histórico de saúde dos pacientes, facilitando a comunicação entre os profissionais de Saúde, agilizando o atendimento e reduzindo 
a burocracia, garantindo um serviço mais eficiente e humanizado no âmbito do Sistema Único de Saúde.

Ainda segundo o Coordenador Geral de Sistemas de Informação e Comunicação na Saúde da Sesab, os avanços na Saúde Digital 
no Estado têm sido complementados por investimentos. De 2023 até agora, segundo Diego Daltro, o Governo do Estado disponi-
bilizou mais de R$ 114 milhões para a aquisição de equipamentos de última geração, contratação de profissionais especializados e 
implementação de novas tecnologias, visando a melhoria da melhorar a qualidade dos serviços de Saúde Pública prestados à popu-
lação baiana.

Segundo a titular da Secretaria de Estado de Saúde da Bahia, Roberta Silva de Carvalho Santana, a homenagem não é apenas às 
inovações tecnológicas e investimentos implementados pelo Governo do Estado na área da Saúde Pública, mas também ao compro-
metimento de seus profissionais com a melhoria contínua dos serviços de Saúde oferecidos à população. Para a secretária, o prêmio 
é um reconhecimento do esforço conjunto de todos os colaboradores da Secretaria de Estado de Saúde da Bahia, que destacou, 
se dedicam diariamente para transformar, diariamente, a Saúde Pública no Estado. De acordo com Roberta Santana, a tecnologia é 
uma ferramenta poderosa, mas são as pessoas que fazem a verdadeira diferença.

O reconhecimento da Secretaria de Estado de Saúde da Bahia por sua liderança no uso de tecnologia para aprimorar os serviços 
de Saúde Pública é um exemplo inspirador para outras instituições. Com um foco contínuo em inovação e na eficiência dos atendi-
mentos, a Secretaria de Estado de Saúde da Bahia se posiciona como uma referência em Saúde Pública no Brasil, demonstrando que 
a tecnologia, aliada ao comprometimento humano, pode transformar realidades e proporcionar um acesso mais digno e igualitário 
aos serviços de Saúde para toda a população.

FOTOS: DIVULGAÇÃO
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sistemas@comuniquese3.com.br
TAMER COMUNICAÇÃO

Estresse: entenda os sinais 
de alerta e quando ele se 
torna uma ameaça
Dor de cabeça, hipertensão, dificuldade de concentração e depressão 
podem indicar a fase de exaustão do distúrbio

O Estresse é uma resposta necessária e natural do 
corpo diante de situações que exigem adaptação e 
enfrentamento. No entanto, quando ultrapassa os li-

mites aceitáveis, pode ter consequências devastadoras para 
a saúde. Segundo o modelo de Lipp, o estresse se manifesta 
em quatro fases distintas: alarme, resistência, quase exaustão 
e exaustão. Essas fases ocorrem de acordo com a duração e 
intensidade dos fatores estressores, e com a manifestação de 
sintomas físicos, emocionais e sociais. A fase de exaustão, em 
particular, pode levar a danos graves para a saúde. 

A Dra. Denise Pará Diniz (PhD), psicóloga credenciada pela 
Omint e especialista em gerenciamento de estresse, explica: 
'O estresse é um processo complexo que envolve mecanismos 
neuropsicofisiológicos do organismo. O chamado ‘Eustresse’ 
apresenta uma perspectiva positiva, proporcionando energia 
e foco, enquanto o ‘Distresse’, quando avançado, ultrapassa os 
limites de adaptação do corpo, resultando em impactos nega-
tivos tanto físicos quanto emocionais e sociais." 

O Brasil está entre os países com os maiores índices desse 

quadro clínico no mundo. Segundo a Associação Internacional 
do Controle do Estresse (ISMA-BR), instituição que estuda a 
condição, as principais causas estão relacionadas ao trabalho 
(52%), a problemas financeiros (51%) e aos relacionamentos 
interpessoais (42%). A pesquisa também revelou que 32% dos 
brasileiros estão sofrendo de Síndrome de Burnout, um esgo-
tamento profissional que pode levar a problemas de saúde fí-
sica e mental mais graves. 

Os sintomas podem variar desde problemas físicos, como 
dores de cabeça, hipertensão e distúrbios do sono, até distúr-
bios psicológicos, como ansiedade, depressão e irritabilidade. 
O ser humano funciona de forma integrada, reagindo a cada 
estágio, como define a Dra. Denise: "Inicialmente, o corpo entra 
em estado de alerta, com a produção de adrenalina e outros 
hormônios que preparam o organismo para enfrentar desa-
fios. Se o Estresse se prolongar, ocorre a etapa de resistência, 
quando começam a surgir cansaço acentuado e dificuldades 
de memória. Sem um manejo adequado, o Estresse avança 
para uma fase de quase exaustão e, por fim, para a exaustão 

FOTO: FREEPIK
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completa, com sintomas graves como desmotivação, queda 
na produtividade e risco aumentado de doenças crônicas." 

Essa resposta adaptativa do organismo a mudanças pode 
afetar múltiplos sistemas do corpo, incluindo os sistemas imu-
nológico, cardiovascular e nervoso, entre outros. "É um proces-
so contínuo, provocado por fontes externas, como o ambiente 

e o trabalho, e internas, como nossos pensamentos e valores, 
além de refletir a história de vida e o estado de saúde de cada 
pessoa. O perigo reside quando essas pressões se acumulam 
e extrapolam os limites individuais, o que pode agravar proble-
mas de saúde já existentes ou contribuir para o surgimento de 
novos", explica a psicóloga. 

A importância do gerenciamento do Estresse 

Administrar o Estresse desde suas fases iniciais é fundamental para evitar que ele evolua para a exaustão. A Dra. Denise ressalta 
a importância de estratégias preventivas, como a adoção de técnicas de relaxamento, a prática regular de exercícios físicos e, em 
alguns casos, a intervenção medicamentosa com acompanhamento de psiquiatra e neurologista, além do suporte psicológico.  

"O Estresse faz parte da vida moderna, mas aprender a manejá-lo de forma eficaz é importante para preservar nossa saúde como 
um todo", destaca a Dra. Denise. “Identificar as fontes internas e externas de estresse é essencial, além de reconhecer e respeitar 
seus próprios limites físicos e emocionais para evitar sobrecargas.” 

O estresse é um problema sério que exige atenção e cuidado. Por isso, é preciso estar atento aos sintomas físicos e emocionais, 
como fadiga, irritabilidade, insônia e dores no corpo, e perceber fatores que podem causar sobrecarga ou ansiedade. Vale lembrar que 
o que afeta uma pessoa pode não afetar outra da mesma forma. 

O Dia Mundial de Combate ao Estresse, celebrado em 23 de setembro, convida todos a refletirem sobre uma das principais pre-
ocupações de saúde pública no mundo. Priorizar a saúde mental é um investimento valioso para o bem-estar e a qualidade de vida 
pessoal e profissional. 

Sobre a Omint 

Há mais de 40 anos, a Omint iniciou suas operações no Brasil com o lançamento do primeiro plano de saúde de alto padrão do país. 
Desde então, é referência absoluta nesse segmento de mercado, mantendo viva a sua vocação de cuidar de pessoas, com o compromis-
so de proporcionar um serviço médico de máxima qualidade e grande foco na prevenção e promoção da saúde. 

Os valores humanos e o rigor com o padrão de excelência elevaram ao mais alto nível o índice de recomendação entre os clientes, 
gestores de Recursos Humanos e credenciados e tornaram os planos médicos e odontológicos Omint objeto de desejo no pacote de 
benefícios de executivos e colaboradores das empresas e elevando o tempo médio de permanência de nossos clientes, muito além da 
média de mercado. 

Em 1999, a Omint inaugurou uma clínica odontológica própria para atendimento exclusivo dos clientes de seus planos e particulares, 
trazendo para esse segmento uma qualidade até então inédita. Atualmente com duas unidades em São Paulo, a Clínica Omint Odonto 
e Estética oferece o estado da arte da odontologia, tendo sido a primeira clínica odontológica brasileira a conquistar a certificação JCI 
(Joint Commission International), o mais importante selo de qualidade mundial para instituições de saúde. 

Seguindo sua vocação de cuidar de pessoas, em 2015 o Grupo Omint lança a Omint Seguros, replicando no mercado de seguro de 
pessoas o modelo de excelência construído pelo Grupo no segmento de saúde suplementar. A Omint Seguros comercializa atualmente 
seguros de vida individual, de vida em grupo e de viagem.
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INFRAESTRUTURA

Cerb e Centrais de Associações Comunitárias de Seabra, 
Jacobina e Caetité discutem o fortalecimento do acesso à 
água potável nas comunidades rurais da Bahia

reprotagem@jornaldosudoeste.com
REPOPTAGEM

A Companhia de Engenharia Hídrica e de Saneamento da Bahia (Cerb) e as Centrais de Associações Comunitárias de Seabra, 
Jacobina e Caetité se reuniram, nos dias 18 e 19 de setembro, na sede da Central de Caetité. O encontro, que contou com a 
presença de técnicos dos núcleos regionais da Cerb, foi aberto pela coordenadora do projeto Bahia que Produz e Alimenta 

e Projeto Integrado AFD, Talita Camara, que deu as boas-vindas aos participantes e destacou a importância da reunião para o for-
talecimento do acesso à água potável nas comunidades rurais da Bahia.

Jacqueline Menezes, coordenadora da Unidade de Gerenciamento de Projetos da Cerb, apresentou os parâmetros de direcio-
namentos do projeto Bahia que Produz e Alimenta, executado pela Cerb e pela CAR, e Projeto Integrado AFD, que é de responsa-
bilidade da Cerb. Entre os assuntos abordados, destacaram-se os critérios de elegibilidade, os investimentos, as metas a serem 
alcançadas, além de questões relacionadas ao licenciamento ambiental e à regularização fundiária.

As equipes também realizaram uma visita técnica aos 
sistemas de abastecimento das comunidades de Estrei-
to, pertencente ao município de Urandi, e Sebastião La-
ranjeiras, além do sistema integrado da comunidade de 
Cantinho, que também pertence a Urandi. Essas agen-
das tiveram como objetivo explorar as particularidades 
dos sistemas de abastecimento implantados no padrão 
central.

Essas iniciativas demonstram o empenho da Cerb e 
das centrais em melhorar o acesso à água potável, além 
de desenvolver qualidade de vida e autonomia nas co-
munidades rurais da Bahia.

FO
TO

S:
 A

SC
O

M
/C

ER
B



MEIO AMBIENTE

16 Brumado-Ba  -  segunda-feira
21 e 23 de setembro de 2024

www.jornaldosudoeste.com

WWW.JORNALDOSUDOESTE.COM

www.agenciabrasil.ebc.com.br
 AGÊNCIA BRASIL 

Incêndios e seca na 
Amazônia e no Pantanal 
batem marcas históricas
Desde o início dos registros, 2022 teve maior número de queimadas

FOTO: JOÉDSON ALVES/AGÊNCIA BRASIL

Os focos de incêndio e a seca que atingem há mais de dois me-
ses o Pantanal e a Amazônia já podem ser considerados os maio-
res das séries históricas. Alguns estados da Amazônia Legal con-
centram mais de 80% de todos os focos de incêndios ocorridos 
no Brasil nas últimas 24 horas. Os dados são do Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe) e se referem aos estados do Acre, do 
Amazonas, do Maranhão, de Mato Grosso, do Pará e de Rondônia.

Segundo o Inpe, em setembro, até o dia de ontem (22), o estado 
do Amazonas registrava 6.054 focos de incêndio, totalizando, de 
janeiro até agora 21.289 focos de incêndio. Desde 1988, quando 
começaram os registros, o recorde era o ano de 2022, com 21.217 
focos registrados durante todo o ano.

No Acre, desde o início de setembro, foram registrados mais de 
3 mil focos de incêndio. O grande volume fez com que o Ministério 
Público (MP) do Acre entrasse na última sexta-feira (20) com ação 
civil pública pedindo que o Estado adote medidas efetivas para 
combater os incêndios no território.

Entre as medidas propostas pelo MP, estão a deflagração de 
força-tarefa em 5 dias para ações de combate a incêndios; a proi-
bição imediata do uso do fogo na agricultura até o fim da tramita-
ção da ação; aparelhamento imediato das equipes de combate a 

incêndios com equipamentos adequados e capacitação contínua; 
autorização para locação emergencial de maquinário para comba-
te a incêndios; convocação imediata dos aprovados no concurso 
público para soldados do Corpo de Bombeiros; embargo ambien-
tal imediato de imóveis com desmatamento ilegal, bloqueio de ca-
dastros ambientais e investigação administrativa e abstenção de 
regularização fundiária de imóveis com desmatamento ilegal.

Em Mato Grosso, os brigadistas combateram mais de 50 fo-
cos de incêndio, apenas neste domingo (22). O estado, que abriga 
os biomas Amazônia, Cerrado e Pantanal, passa por uma situação 
crítica, com o fogo atingindo várias terras indígenas.

Em diversos estados dos biomas Pantanal e Amazônia, os rios 
também passam por seca intensa, e vários atingiram volumes me-
nores que os mínimos históricos registrados.

Dados do Inpe mostram que o número de dias de estiagem 
consecutivos aumentou no Brasil nas últimas décadas, passando 
de 80 a 85 dias, em média, na década de 1990 para cerca de 100 
dias, na última década, especialmente nas áreas que abrangem o 
norte da Região Nordeste e o centro do país.

No sábado (21), o Rio Paraguai, no trecho de Cáceres, a 250 
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quilômetros de Cuiabá, atingiu 35 cm de profundidade, o nível mais baixo de água dos últimos dois anos. De acordo com o Centro de 
Hidrografia e Navegação do Oeste, da Marinha do Brasil, o nível esperado para esta época do ano é de 1,54 metro (m).

“No braço direito do Amazonas e do Pantanal temos vários pontos que já atingiram seca extrema e também mínima histórica. O Rio 
Acre, na cidade de Rio Branco, já atingiu a mínima histórica”, disse à Agência Brasil o coordenador do Sistema de Alerta Hidrológico do 
Serviço Geológico Brasileiro (SGB), Artur Matos.

Dados do SGB mostram que, com descidas diárias de 24 centímetros, o Rio Negro chegou, nesta segunda-feira (23) em Manaus, à 
marca de 14,5 m, o que reafirma a situação de seca. Em Manacapuru, próximo a Manaus, O Rio Solimões atingiu a cota de 4,29 m, con-
figurando situação de seca extrema.

Em Tabatinga, o Rio Javari registrou cota negativa de 17,1 cm. No Amazonas, em Manacapuru, cortada pelo Rio Solimões, a situação 
é de seca. Já nos municípios de Itapéua, cortado pelos rios Solimões e Coari; Itaituba, margeado pelo rio de mesmo nome e Fonte Boa, 
cortado pelo Rio Solimões, os níveis dos rios já atingiram o menor nível histórico.

“Manacapuru e Manaus têm grandes chances de atingir mínima histórica. Humaitá, que fica depois de Porto Velho, está em seca 
extrema e atingindo a mínima histórica”, continuou Matos.

Nesta segunda-feira, a cota do Rio Madeira, em Porto Velho, atingiu 35 cm, o menor nível histórico, desde 1967. Em Ji-Paraná, o Rio 
Ji-Paraná atingiu a 6,08 m, situação de seca extrema.

No Rio Acre, que corta a capital acriana, Rio Branco, a cota registrada foi de 1,31 m, próximo da marca mínima histórica de 1,24 m, 
registrada em 2022.

De acordo com o SGB, no Pantanal, os rios seguem em ritmo de descida e estão abaixo da faixa da normalidade na maioria das esta-
ções. Em Ladário, Mato Grosso do Sul – estação de referência – a cota chegou a -38 cm, décima mínima histórica. Os níveis mais baixos, 
de -61 cm e -60 cm, foram observados em 1964 e 2021, respectivamente.

“No Pantanal, tem Barra do Bugres, que também já atingiu a mínima histórica e a Estação de Ladário, que é a mais antiga do Brasil e 
referência do Pantanal, com 124 anos de dados históricos, ainda não atingiu o mínimo histórico, mas faltam aproximadamente 20 cm 
para atingir a mínima histórica”, lamentou Matos.
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Identificação de zonas de risco 
para desastres pode virar lei

O PL 2257/24 prevê avaliação periódica das áreas de risco dos municípios. Prevenção 
e planejamento urbano devem ser prioridade para evitar novas tragédias

Um Projeto de Lei que tramita na Câmara dos Deputa-
dos prevê que os municípios façam obrigatoriamen-
te uma avaliação periódica de suas zonas de risco de 

deslizamento e alagamento. O objetivo do texto de autoria do 
deputado Amom Mandel (CIDADANIA-AM) é criar medidas de 
prevenção a desastres e de Planejamento Urbano, para dar 
mais segurança à população e promover a sustentabilidade 
ambiental.

 "O nosso projeto obriga a reavaliação periódica das zonas 
de risco de alagamento e deslizamento a cada cinco anos, dos 
municípios. Levantamento que vai servir para criar um cadas-
tro nacional de zonas de risco", explica o deputado. 

Um levantamento da Confederação Nacional dos Municí-
pios (CNM) mostra que só nos primeiros meses deste ano, o 
Brasil teve mais de R$ 32 bilhões em prejuízos causados por 
desastres naturais. Impactos econômicos e sociais, que se-
gundo Paulo Ziulkoski, presidente da CNM, poderiam ser me-
nores com políticas de gestão urbana e prevenção do risco 
de desastres. 

“2.474 municípios não receberam recursos nem da União 
nem dos estados para auxiliar em ações de prevenção de 
eventos climáticos extremos, seca, inundações, alagamentos, 
deslizamentos, encostas, entre outros. Até incêndios tam-
bém. Então isso aqui é uma resposta efetiva lá na ponta”, la-
menta.

Pelo texto do PL 2257/24, órgãos estaduais e federais de 
meio ambiente e de defesa civil deverão auxiliar os municípios 
a identificar e classificar as zonas de risco existentes em seu 
território a cada cinco anos; restringir a concessão de novos 
alvarás de construção em áreas classificadas como de alto 
risco, além de promover a realocação de moradores de áreas 
classificadas como de alto risco para locais seguros, garantin-
do o direito à moradia adequada.

Para isso, deverá ser criado um cadastro nacional de zonas 
de risco. Os dados deverão ficar acessíveis aos órgãos de pla-
nejamento urbano e à população com:

. A localização geográfica das zonas de risco;

FOTO: DEFESA CIVIL PARANÁ
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. A classificação do nível de risco; e

. As medidas adotadas pelo município para mitigação 
dos riscos.

Quem irá financiar
Para a implantação das medidas, os recursos deverão vir 

do orçamento dos próprios municípios, de fundos estaduais e 
federais de meio ambiente e defesa civil e, ainda, de progra-
mas internacionais de apoio à gestão ambiental e urbana.

As sanções previstas no projeto para as cidades que não 
cumprirem a futura lei serão:

. A  suspensão de verbas federais destinadas à infraes-
trutura urbana e ambiental 

. Além de multas, cuja arrecadação será revertida para 

fundos de mitigação de desastres naturais.

Amom Mandel avalia que a proposta pode resolver um pro-
blema antigo do país. 

"O texto também auxilia na restrição da concessão de no-
vos alvarás para construção nas zonas de alto risco e na re-
alocação de moradores que moram nestas zonas. Nós quere-
mos evitar que novos desastres como os que aconteceram 
em Manaus, Recife, São Paulo e outras áreas do país conti-
nuem acontecendo com a conivência dos municípios e do po-
der público em geral. E esse projeto pode resolver essa lacuna 
na organização a nível federal."

O projeto deve ser analisado em breve pelas comissões de 
Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável; de Integra-
ção Nacional e Desenvolvimento Regional; de Finanças e Tri-
butação; e de Constituição e Justiça e de Cidadania.

Prejuízos Climáticos 

Dados da CNM revelam que, nos últimos dez anos, os desastres causaram R$ 639 bilhões de prejuízos, sem contar com as 
enchentes ocorridas no Rio Grande do Sul. O estudo aponta que todos os municípios do Brasil tiveram eventos da natureza 
nos últimos meses. Foram mais de 64 mil decretos de emergência ou calamidade e 418 milhões de pessoas afetadas, sendo 
2.667 mortes, 925 milhões de desabrigados e 4,1 milhões de desalojados. 

“Foram R$ 81 bilhões de prejuízo aos cofres públicos e o governo só autorizou o repasse de R$ 9 bilhões”, denunciou o pre-
sidente da CNM. 



WWW.JORNALDOSUDOESTE.COM

Segunda-feira, 23 de setembro de 2024 - Brumado- BA           Ano XXVI     -       20 Páginas           www.jornaldosudoeste.com20
EDUCAÇÃO

NOVA MEDIDA DO MEC QUE PODE PROIBIR 
CELULARES EM ESCOLAS É EFICAZ? 

SAIBA O QUE DIZEM OS ESPECIALISTAS
As tecnologias surgiram com muita velocidade e fazem parte do nosso dia a dia, mas ninguém aprendeu a usá-las 
adequadamente, afirma o Pós PhD em neurociências Dr. Fabiano de Abreu Agrela
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O Ministério da Educação (MEC) está finali-
zando os últimos detalhes para anunciar, 
em outubro, um projeto de lei que visa 

proibir o uso de celulares em escolas públicas e 
privadas no Brasil. Segundo o MEC, essa iniciativa 
oferecerá segurança jurídica para estados e muni-
cípios que já estavam discutindo a proibição ainda 
sem data exata de divulgação. 

Em julho, a Unesco publicou um relatório suge-
rindo que celulares sejam banidos das escolas, des-
tacando que restrições semelhantes já existem em 
países como França, EUA, Finlândia, Itália, Espanha, 
Portugal, Holanda, Canadá, Suíça e México.

O que outros países já fazem sobre o as-
sunto?

Na França, o uso de celulares é proibido nas es-
colas para alunos de até 15 anos desde 2018, embo-
ra alguns ainda resistam a entregar os aparelhos. Na 
Holanda, desde 1º de janeiro, celulares e outros dis-
positivos eletrônicos estão banidos, exceto quando 
relacionados às aulas. 

Na China, desde 2021, os alunos não podem levar smartphones, e os pais devem solicitar permissão para isso. Já a Finlândia tam-
bém discute medidas contra celulares nas escolas, com várias cidades já implementando proibições e o governo preparando uma 
nova lei.

É preciso mais que apenas proibir, é preciso educar

De acordo com o Pós PhD em neurociências, Dr. Fabiano de Abreu Agrela, precursor em alertar sobre o tema em artigos, entrevis-
tas e matérias desde 2018, apenas proibir o uso de celulares não é o suficiente, apesar de já ser um grande passo.

“O uso de dispositivos móveis na escola prejudica o aprendizado e contribui para aumentar casos de ansiedade, dificuldade de 
manter o foco e facilita o desenvolvimento de vícios, por isso, não basta apenas limitar a certos horários ou a certas idades, é preciso 
que seja uma proibição mais ampla”.

“Mas apenas proibir não é o mais importante, é fundamental incluir outras medidas, como educar os pais a como lidar com o uso 
de tecnologia pelos filhos, pois de nada adianta proibir nas escolas e eles serem usados em todas as horas em que estão em casa, por 
exemplo”.

“Também seria muito bom incluir disciplinas ou conteúdos nas grades curriculares que ensinassem os alunos a usarem de forma 
controlada a tecnologia, esses dispositivos estão presentes na maior parte do nosso dia a dia, mas nunca aprendemos sobre o uso 
responsável deles”, alerta Dr. Fabiano.

Sobre Dr. Fabiano de Abreu Agrela

Dr. Fabiano de Abreu Agrela Rodrigues MRSB é Pós PhD em 
Neurociências eleito membro da Sigma Xi, membro da Society 
for Neuroscience nos Estados Unidos , membro da Royal Socie-
ty of Biology no Reino Unido e da APA - American Philosophical 
Association também nos Estados Unidos. Mestre em Psicologia, 
Licenciado em História e biólogo membro da Royal Society of 
Biology no Reino Unido; também Tecnólogo em Antropologia e fi-
losofia com várias formações nacionais e internacionais em Neu-
rociências e Neuropsicologia. Membro das sociedades de alto QI 
Mensa, Intertel, ISPE High IQ Society, Triple Nine Society, ISI-So-
ciety, Numerical e  HELLIQ Society High IQ. Autor de mais de 250 
artigos científicos e 23 livros. Professor da PUCRS.


